Département du Haut-Rhin

VILLE DE KINGERSHEIM

Arrondissement de MULHOUSE

Extrait du procès-verbal des délibérations du Conseil Municipal

Nombre des membres du Conseil Municipal élus:

Séance du 20 mai 2015

33

Sous la Présidence de M. Joseph Spiegel, Maire

Conseillers en fonction:

33

Etaient présents :

Conseillers présents : 29

LEMASSON Marie-Odile, RICHE Laurent, WINCKELMULLER Alain, LEGGERI Daniel, CHERAY Michel, JACQUIN Myrna, SCHMITT Raymond, GERRER Valérie,

Conseillers

BROMBACHER Christian, JORAND Dominique, BAUM Gilles, CUNY Jacques, GATTESCO Francis, BOESCH Nathalie, FUCHS Didier, REITH Caroline, LEIB Hélène, UNTEREINER Patrick, FRITTOLINI-MULLER Claudia, LITZLER Corine,

Absents:

BARTHELME André, GENSBEITEL Sylvie, MAUPIN Philippe, ALLEMAND Muriel, HEYER Pascal, JOHO Nathalie, HACHEM Fadi, GASZTYCH Anne-Catherine, conseillers municipaux

Absent non excusé:

Ont donné procurations :

CHUETTE Edith à SCHMITT Raymond DICQUE Nadine à RICHE Laurent BERINGUIER Jacqueline à LEIB Hélène KELLER Fabrice à LEGGERI Daniel

10. Lancement de la démarche Agora 2015-2020

Rapporteur: M. Joseph Spiegel, Maire

La Ville de Kingersheim s'est engagée de longue date dans des démarches qualitatives de coproduction avec les habitants.

Elle souhaite désormais franchir une nouvelle étape en vue d'approfondir une démocratie effective et continue tout au long du mandat, avec et au service des habitants, faite d'écoute, d'élaboration et d'implication dans le cadre d'Agora 15-20.

Le Conseil municipal est invité à délibérer.

Agora 15-20, c'est d'abord une ambition politique forte, fondée sur le constat d'un modèle démocratique essentiellement électoral et partisan, aujourd'hui à bout de souffle. C'est l'affirmation d'un acte de foi en chaque habitant, en leur capacité d'apporter leur contribution, à leur mesure, pour l'amélioration du cadre et de la qualité de vie dans notre commune.

La présentation détaillée de la démarche aux élus s'étant tenue le .25 mars dernier en commissions réunies, en voici les points d'orgue.

Agora 15-20 met en application une charte pour un renouveau démocratique qui donne tout son sens à la démarche. Issue du travail et des réflexions menées dans le cadre des Etats généraux permanents de la Démocratie, elle propose un changement de paradigme fondamental :

- Pratiquer davantage la démocratie dans l'intervalle des élections que pour les élections,

- Préférer associer les citoyens et les ressources démocratiques aux processus de décision plutôt que de se complaire dans l'entre soi des élus, de la posture et des clivages partisans,
- Vouloir fertiliser les points de vue différents plutôt que de se retrancher dans des affrontements stériles,
- Promouvoir le « pouvoir d'agir » et donc la responsabilisation de notre société plutôt qu'une « démocratie providentielle » qui se nourrirait tout à la fois de la délégation permanente et de l'individualisme.
- S'inscrire dans une éthique de la discussion et du dialogue pour favoriser l'écoute, le parler vrai en vue de susciter l'élévation scrupuleuse du débat,

3 points forts font en outre l'originalité de la démarche Agora 15-20 et sont significatifs du rôle et de l'importance que l'on veut donner aux habitants :

son pilotage

Il est confié à une assemblée hybride, l'Agora, dont la composition est calquée sur le modèle du Conseil participatif, avec un collège majoritaire d'habitants, un collège d'habitants, un collège d'experts internes et externes, un collège d'associations partenaires.

Les missions de l'Agora et de ses membres sont les suivantes :

- s'approprier les retours après traitement statistique de la consultation
- organiser la mise en œuvre des séquences démocratiques
 - la mise en agenda
- la définition des outils (Conseils participatifs, jury citoyen...) et du niveau d'exigence démocratique (DEM, stammtisch)
 - préparer, participer voire animer les différentes séquences
 - co-élaborer, amender et valider la consultation
 - évaluer en continu et faire évoluer la démarche
 - réfléchir à des sujets importants et concrets, entre autres la place des jeunes dans la démarche

L'installation de l'Agora s'est tenue le 15 avril dernier.

Les groupes de travail issus de l'Agora en charge de la validation de la consultation et de la sensibilisation à la démarche, ainsi que sur la place des jeunes se sont respectivement tenus les 27 avril et 21 mai.

Les groupes de travail actions concrètes, charte de l'engagement et assemblée citoyenne démarreront à l'automne.

Une réunion en séance plénière de l'Agora se tiendra à la rentrée sur les retours de la consultation.

- la formation des agoracteurs

Une formation à l'animation démocratique ou à l'ingénierie du débat public, sera proposée aux agoracteurs, habitants, élus et collaborateurs volontaires.

L'objectif est de donner aux agoracteurs qui souhaiteront s'engager dans l'animation et le suivi des groupes de travail issu de la consultation à venir les moyens optimums de le faire avec le souci constant de l'élévation du débat public.

Il est ainsi prévu de former dans un premier temps un groupe de 10-12 personnes, comptant des habitants, des élus et des collaborateurs.

Le choix des volontaires passera par un appel à candidature avec des critères stricts et un jury de sélection. L'appel à candidature sera présenté aux agoracteurs avant l'été et le jury de sélection se tiendra à la rentrée.

Il est envisagé dans un second temps une formation pour les habitants non agoracteurs qui le souhaiteraient afin de leur donner les outils en vue de leur prise de parole en réunion.

L'offre de formation globale pourrait être élargie en fonction des besoins et des possibilités de la Ville.

la réflexion en vue de la mise en œuvre d'une assemblée citoyenne

La municipalité souhaite, avec l'Agora, engager la réflexion et susciter le débat autour de la question de l'Assemblée citoyenne. Il conviendra de réfléchir aux enjeux, aux missions, et surtout aux conditions de réussite de cette instance.

L'avis d'experts extérieurs sera sollicité le cas échéant, comme Démocratie ouverte ou le chercheur Loïc Blondiaux qui suit de près le projet kingersheimois.

Cette assemblée, constituée exclusivement d'habitants s'inscrira dans une logique édifiante. Elle ne devra en aucun cas attenter ou porter ombrage au Conseil municipal qui reste l'unique et légitime assemblée décisionnelle. Elle n'en sera pas non plus un contrepouvoir.

Elle aura pour objectif de fédérer et susciter l'engagement et de contribuer à l'élévation du débat public. L'Assemblée citoyenne pourrait ainsi se voir confier la gestion du budget participatif, la gestion du Fonds d'Initiative Citoyenne, l'évaluation des politiques publiques, selon modalités à définir, etc...

Pour les habitants encore non engagés dans la démarche, tout commencera par l'«interpellation citoyenne» sous forme de consultation qui leur sera remis en main propre par les agoracteurs début juin.

Cette consultation a pour objet de donner la parole aux habitants et de susciter le débat sur des sujets aussi variés que le cadre de vie, la solidarité, l'information, la place du citoyen....Ou comment (re)donner l'envie d'y croire, l'envie d'œuvrer sur la base du dialogue avec les habitants au service du cadre et de la qualité de vie.

Un flyer sera distribué aux habitants en amont de la diffusion de la consultation pour les informer de la démarche et les inviter à y répondre.

Le retour de cette consultation est attendu pour la fin juin.

Elle sera dépouillée et analysée pendant l'été.

L'Agora sera chargée, après s'être approprié les retours statistiques, de définir les modalités de mise en œuvre des groupes de travail issus de la consultation : calendrier, choix des outils démocratiques.

Un Kingersheim Magazine spécial retours est prévu dans la foulée.

Enfin les groupes de travail se mettront en place à partir du dernier trimestre. Ils seront tous précédés d'une réunion publique d'information et de débat.

Le budget prévisionnel 2015 de cette opération s'établit comme suit :

DEPENSES en euros TTC			RECETTES en euros	
Accompagnement/sensibilisation/ mobilisation (dont enveloppes T : 5 000€)		18 000	Partenariats extérieurs	10 000
(concernerait une 15aine d'agoracteurs)		9 000	Ville de Kingersheim	20 000
Interventions d'experts	:	3 000		
TOTAL		30 000		30 000

Il est à noter que le budget de cette opération s'inscrit dans le budget de la Ville voté le 25 mars dernier, sans inscriptions de crédits supplémentaires.

Sur proposition de la municipalité, le Conseil municipal décide par 27 voix POUR et 6 voix CONTRE :

- > d'approuver la charte pour le renouveau démocratique, fondatrice de la démarche
- > d'approuver la démarche participative Agora 15-20 proposée et l'ensemble des modalités de mise en œuvre
- d'autoriser M. le Maire à solliciter toute subvention ou aide en la matière
- d'autoriser le prélèvement des crédits du BP 2015 aux natures correspondantes

Pour extrait conforme Kingersheim, le 21 mai 2015 Le Maire Will No

Joseph Spiegel